
OVIEDO

Mons. Jesús Sanz confirió el 
pasado domingo, solemnidad de 
Pentecostés, el orden del presbi-
terado al diácono Santiago Lorido 
García (Teverga 1977) que venía 
desempeñando su ministerio en 
Peñamellera, y el del diacona-
do a los seminaristas Miguel del 
Campo Sánchez (Oviedo 1978) y 
Celestino Riesgo Iglesias (Mieres 
1980). La celebración conjunta se 
desarrolló en la catedral y contó 
con la asistencia de unos setenta 
sacerdotes, además de familiares y 
amigos que llenaron el templo.

Tras cursar seis años de estu-
dios eclesiásticos en el Seminario 
Mayor de Oviedo y, posterior-
mente otro año como diácono en 
el caso de Santiago Lorido, el nue-
vo sacerdote y los dos diáconos 
asturianos recibieron su sagrado 
ministerio y escucharon de fray 
Jesús Sanz palabras de aliento para 
la misión que inician. 

“No tengáis miedo”

Mons. Sanz reconoció que el 
hecho vocacional es un “don del 
Señor” y la vida sacerdotal “una 
hoja en blanco que ofrecéis al Se-
ñor, firmada con la tinta de vuestra 
libertad y el pulso de vuestra con-
fianza en Dios”. Y añadió: “¡Cuán-

GIJÓN

¿Son las Primeras Comuniones 
las mini bodas de nuestros hijos 
a pequeña escala? Evidentemen-
te, para la Iglesia no. La Primera 
Comunión es el encuentro sa-
cramental con Jesucristo y el co-
mienzo de una nueva etapa en el 
crecimiento cristiano que ha de 
proseguir con la correspondiente 
formación de los niños en las pa-
rroquias. La tendencia social de 
las últimas décadas, ha ido situan-
do curiosamente esta cita sacra-

mental como el fin de un período, 
mientras que los zarpazos de la 
crisis económica se van dejan-
do notar en las correspondientes 
celebraciones caracterizadas por 
gastos desmesurados, que ocultan 
tras la parafernalia de vestidos, re-
galos, protagonismos y comidas, 
el verdadero sentido sacramen-
tal de la Primera Comunión. Los 
efectos de la crisis han comenzado 
a resituar las Comuniones en un 
ámbito más familiar, más modes-
to, más sobrio: más eclesial.
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“La felicidad va unida a la fidelidad”,  
señala el arzobispo a los ordenados 

Comuniones, fiesta del primer encuentro

Un nuevo sacerdote y dos diáconos reciben sus ministerios en la catedral

Mons. Jesús Sanz unge las manos de Santiago Lorido durante el rito de la ordenación sacerdotal.| OSCAR GONZÁLEZ

Leal
colaboración
eclesial

 Durante la reciente toma de 
posesión de Don Javier Fer-
nández como nuevo Presiden-
te del Principado de Asturias, 
Mons. Sanz Montes realizó 
unas declaraciones en las que 
puso de manifiesto el deseo de 
“leal colaboración de la Iglesia 
con el nuevo Gobierno asturia-
no”, especialmente en ámbitos 
institucionales en los que el 
Arzobispado y la administra-
ción asturiana vienen desa-
rrollando sus relaciones en las 
últimas décadas en lo referido 
a asuntos sociales, patrimonio 
histórico artístico y educación.

El arzobispo valoró positi-
vamente la voluntad del Pre-
sidente de la utilización del 
“diálogo y el entendimiento 
como herramientas adecuadas 
para afrontar estos momentos 
de crisis”. Asimismo, manifestó 
su preocupación por los recor-
tes que “afectan a las políticas 
sociales” y que repercuten en el 
empobrecimiento de los ciuda-
danos, así como en la tarea de 
la Iglesia en favor de los necesi-
tados. “Ante esto no soy indife-
rente”, subrayó.

Impuestos e 
Iglesia

 El debate abierto sobre si la 
Iglesia católica, y no otras ins-
tituciones, debe o no pagar el 
Impuesto sobre Bienes Inmue-
bles (IBI), justo cuando la Igle-
sia recaba la ayuda de los fieles 
a través del IRPF, es calificado 
de “acoso laicista” por mons. 
Jesús Sanz Montes en su carta 
semanal.

En ella señala que nos en-
contramos ante “la manipula-
ción de la opinión pública, que 
lleva a creer que la Iglesia es 
aprovechada y egoísta, porque 
es la única que no paga im-
puestos”, con la intención de 
desprestigiarla en su tarea dia-
ria en favor de los que sufren. 
El prelado asegura en su carta 
que la Iglesia -que ya paga sus 
impuestos- “ni tiene ni quiere 
tener privilegios, pero tam-
poco ser discriminada” y, tras 
destacar el trabajo, el esfuerzo 
y la generosidad de muchos 
cristianos en su actividad cari-
tativa, afirma que “sería injusto 
exigirle solo a ella que lo hicie-
ra mermando así sus posibili-
dades de acercar ayuda”.

PÁGINA 3

tas cosas os esperan! ¡Cuántas en 
todos los sentidos! Y por eso os 
digo lo que a todos nos ha dicho 

nuestro Maestro: no tengáis mie-
do!”, porque “si te fías de Dios, si 
te dejas acompañar por quien te 

llama y acompaña, verás cómo la 
promesa de felicidad va unida a tu 
fidelidad”.                              PÁGINA 3

medio siglo

PÁGINA 4
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Primeras Comuniones, vuelta a su origen
La crisis hace mella en muchos ámbitos y afecta ya a las Primeras Comuniones de los niños

GIJÓN

Forman parte casi del paisaje 
natural del mes de mayo. Se les 
ve saliendo de las parroquias, pa-
seando con sus familias, alegres 
e ilusionados. Son los niños que, 
durante los meses de mayo y ju-
nio, hacen la Primera Comunión. 
¿Cómo se celebra este sacramento 
hoy? ¿ha cambiado algo en estos 
últimos años? 

Lo cierto es que en esencia, 
nada ha cambiado. En todo caso, 
cambian las circunstancias, lo que 
influye en la manera de interpre-
tar lo que supone este importan-
te paso para la vida espiritual de 
un niño. Desde hace más de tres 
décadas, la edad recomendada 
por la Conferencia Episcopal para 
hacer la Primera Comunión son 
los 9 años. También desde esta 
institución se recomienda una 
formación previa de tres años de 
catequesis. Algunos contemplan 
la posibilidad de hacer la Confir-
mación antes que la Primera Co-
munión, volviendo a los orígenes, 
ya que, como explica el delegado 
de catequesis diocesano, Anto-
nio Vázquez, “hemos acabado 
asimilando que la Confirmación 
es el sacramento de la madurez 
para confirmarme en la fe, pero 
si volvemos a los orígenes, es la 
Comunión la que es auténtica-
mente un sacramento del adulto. 
Pero esto es algo que depende de 
cada obispo, y en España lo mayo-
ritario es que se haga la Primera 
Comunión, y años más tarde la 
Confirmación”.

Menos parafernalia

Otra de las tendencias que se 
están observando es cierta “pu-
rificación” ante la crisis. “Hace 
años ya que los párrocos vienen 
luchando para que los padres no 
conviertan la Primera Comunión 
en un acto social donde se gastaba 
muchísimo dinero -explica el de-
legado de catequesis-. Se intentó 
incluso hace años que los niños 

fueran vestidos de calle, para po-
der centrarse en lo más importan-
te, pero lo cierto es que fue una 
batalla perdida. Quizá nosotros 
mismos, dándole tanta impor-
tancia a la ceremonia, lo hemos 
fomentado. Ahora los párrocos 
intentamos quitar toda la para-
fernalia y procurar que todo sea 
más sencillo. Por otro lado, la cri-
sis también está haciendo mella, y 
al igual que se  nota en las bodas, 
en las Primeras Comuniones ob-
servamos un menor número de 
invitados, una vuelta a celebrar 
las Primeras Comuniones en las 
casas, incluso en los adornos en 
las iglesias”.

¿Cuál es la tendencia hoy, en-
tonces, en cuanto a la preparación 
para las Primeras Comuniones? 
El sacerdote Antonio Vázquez 
afirma que en estos momentos 
lo que se ve con claridad es que 
cada niño debe de llevar su pro-
pio ritmo de madurez en la fe. Por 
provenir de familias muy distin-
tas, cada niño llega a la catequesis 
con una formación muy diferente 

en la fe católica, y por lo tanto, 
unos“están preparados para co-
mulgar antes que otros. “Lo ideal 
-afirma-, sería que cada niño tu-
viera su propio proceso personal. 
No siempre pueden caminar jun-
tos. Cuando un pequeño grupo 
estuviera preparado, podría ha-
cerse una Eucaristía un poco más 
especial, sin grandes cosas, y lue-
go una comida familiar”.

En cuanto a los años de prepa-
ración, en la diócesis hay diferen-
cias, que se pusieron en común 
en el Sínodo. Como sucede con 
otros aspectos, como la pastoral 

familiar, también en este caso se 
vio claro la necesidad de unifi-
car criterios, tanto en la edad de 
los niños que van a comulgar por 
primera vez, como en los años de 
catequesis previa. Actualmente, 
según las parroquias, los niños 
tienen entre dos y tres años de 
formación previa. En Asturias, 
además, hay niños que hacen la 
Comunión con 9 o 10 años. Los si-
nodales vieron claro que se impo-
nía la necesidad de un directorio 
que unifique todos los criterios, 
para que la gente no encuentre 

diferencias entre una parroquia y 
otra, unas vicarías y otras.

Los catequistas, por otro lado, 
son un puntal necesario para que 

el engranaje de la preparación 
funcione. Su formación se cui-
da a nivel diocesano con esmero, 
como lo ponen de manifiesto la 
semana de catequesis que anual-
mente se celebra a nivel diocesano 
en Oviedo, Gijón y Avilés, los en-
cuentros arciprestales de forma-
ción teológica o espiritual, o el día 
del catequista, más la formación 
propia que imparte cada parro-
quia en su territorio. 

En el Bibio

En la parroquia de Nuestra 
Señora de la Asunción, en Gijón, 
Eva Díaz y Eva Lorado llevan 5 
años preparando a los niños de 
Primera Comunión. Comenza-
ron cuando sus hijos tenían que 
prepararse para la suya propia, y 
después continuaron. Tras estos 
años, han llegado a la conclusión 
de que los niños, por lo general, 
suelen comportarse ante la cate-
quesis tal y como lo ven en casa. 
“Hoy en día vemos que la mayoría 
de los niños que tenemos en cate-
quesis van a misa con sus padres 
y éstos procuran ser lo más cohe-
rentes posible. Eso no quita para 
que la consola último modelo se 
haya convertido en el antiguo re-
loj que nos solían regalar nuestras 
familias. Pero lo cierto es que ad-
vertimos una vuelta a la normali-
dad, tras una época de boom de 
acto social muy fuerte”.

Un capítulo aparte es la reli-
giosidad natural de los más pe-
queños. Lo que los adultos han 
convertido en ocasiones en una 
costumbre social, ellos lo interio-
rizan con una sencillez que pasma 
a los que les acompañan. “Recuer-
do que, viviendo una etapa muy 
dura, acudía a dar catequesis, y 
salía con mucho ánimo -afirma 
Eva Díaz, catequista-. La forma de 
ver la vida de los niños, cómo re-
zan y su mundo interior me llena-
ban de energía. Lo absorben todo 
y eso se nota, como cuando piden 
por un hermano que va a nacer, o 
por sus abuelos”.

Un grupo de niños de la parroquia de la Asunción de Gijón junto a su párroco y su catequista, ensayan la celebración de sus comuniones

OVIEDO

Hace algunos años, desde 
la Delegación de Catequesis se 
realizó un estudio para conocer 
cuál era el perfil del catequista en 
Asturias. La muestra fueron mil 
catequistas de toda la diócesis, a 
los que se les hicieron una serie 
de preguntas sobre sus circuns-
tancias personales en cuanto a 
la catequesis. El resultado sacó 

a la luz el hecho de que los ca-
tequistas en Asturias han cam-
biado mucho en los últimos 25 
años. Si entonces el perfil del 
catequista era el de un joven, 
recién confirmado, con gran 
ilusión por formar a los  niños, 
hoy, la edad media del cate-
quista en nuestra diócesis es de 
56 años. Los jóvenes de hoy no 
quieren comprometerse con esta 
actividad, y menos teniendo en 

cuenta que supone un esfuerzo 
semanal, con muchas horas de 
dedicación. 

Junto a esta edad, el estudio 
desveló que el 75% de los cate-
quistas son mujeres, y que mues-
tran una identidad cristiana muy 
clara. Si antes podía suceder que 
un catequista no iba a misa, hoy 
eso ya no sucede. Ahora, según 
explica el delegado de cateque-
sis, Antonio Vázquez, “todos 

los catequistas se sienten muy 
comprometidos con la Iglesia, 
y muchos incluso son de misa 
diaria. Además, es un perfil de 
personas muy involucrados con 
su parroquia, donde suelen tener 
más responsabilidades aparte de 
la catequesis, como colaborar en 
Cáritas parroquial, son lectores, 
etc.”

En el estudio, los catequistas 
afirmaban sentirse “muy prepa-

rados”, ya que acuden con fre-
cuencia a los medios de forma-
ción que les ofrece la diócesis.

“Personalmente, veo en ellos 
un grupo de gente con una gran 
esperanza e ilusión -manifiesta 
Antonio Vázquez-. Tienen una 
diponibilidad increíble sin nin-
guna recompensa económica de 
ningún tipo, y son capaces de 
hacer maravillas, con su trabajo, 
su formación y su entrega”.

El perfil del catequista en Asturias

El Papa ha recordado 
recientemente que 
padres, párrocos  
y catequistas deben 
preparar bien esta 
fiesta de fe, “con 
fervor, pero también 
con sobriedad”

Nuestro tiempo
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Nuestra iglesia

ROMA

El portavoz de la Santa Sede, P. 
Federico Lombardi declaró días 
pasados que el conocido caso 
“vatileaks” por el que se conoce 
una masiva fuga y publicación de 
centenares documentos reserva-
dos de la Santa Sede y el posterior 
arresto del mayordomo del Papa, 
mantienen a Benedicto XVI “afec-
tado, pero sereno”, en medio de la 
tormenta mediática que azota al 
Pontífice.

El Papa, por su parte, vive esta 
situación como una “prueba”, no 
como una “tragedia” ni, mucho 
menos, como un choque entre 

bandas, indicó el portavoz vatica-
no. Se trata de una “prueba” que “le 
afecta desde muy cerca”.

Vencer las divisiones

El mismo Papa se refirió indi-
rectamente a esta situación el pa-
sado domingo durante la homilía 
de Pentecostés en la basílica de 
San Pedro cuando recordó que la 
fuerza del Espíritu y la unidad de 
Pentecostés “vence las divisiones 
y las enemistades”. Señaló que 
“todos podemos constatar que, 
en nuestro mundo, a pesar de que 
estamos más cerca los unos de los 
otros gracias al desarrollo de los 

medios de comunicación, a menu-
do la comprensión y la comunión 
entre las personas es superficial y 
dificultosa”. Tras señalar que “asis-
timos a hechos cotidianos en los 
que parece que los hombres se es-
tán haciendo más agresivos” y que  
“paradójicamente, tenemos más 
capacidad de comunicar pero nos 
comprendemos cada vez menos”, 
Benedicto XVI afirmó que “el Es-
píritu Santo, nos explica qué es la 
Iglesia como lugar de la unidad y la 
comunión en la Verdad”. Durante 
la vigilia de Pentecostés había afir-
mado con claridad: “Es preciso re-
novar el alma de las instituciones”.

Diaconado en tierras
de misión

El Papa se encuentra “afectado, pero sereno”

Confieso que no acabo de en-
tender la insistencia con la que 
desde alguna instancia política 
piden que a la Iglesia Católica -y 
sólo a ella- se le obligue a pagar el 
IBI. Me hago cargo del maremág-
num que supone dar respuesta a 
la crisis en curso, y que se inten-
ta recortar por todos sitios y por 
todos sitios recabar ingresos. Pero 
me cuesta entender la razón por 
la que la Iglesia es la única en el 
punto de mira de alguna artillería.

Estamos en plena campaña 
del IRPF y este año los aparatos 
pensantes del acoso laicista, han 
dirigido su maquinaria contra 
la Iglesia a cuenta del impuesto 
del IBI. Isidro Catela ha hecho 
una radiografía del desmán que 
con gusto parafraseo y hago mía. 
Como él dice, el primer bulo que 
hay que desmentir es que todo 
hijo de vecino paga el IBI. No es 
verdad. No lo pagan: partidos 
políticos, sindicatos, Cruz Roja, 
fundaciones, federaciones depor-
tivas, embajadas, terrenos de la 
RENFE, los inmuebles de culto de 
judíos, musulmanes, evangélicos, 
etc. en virtud de la Ley de mece-
nazgo 49/2002. Con todos ellos 
la Iglesia comparte el régimen 
fiscal especial concedido a enti-
dades sin fines lucrativos. No son 
únicamente los Acuerdos Iglesia-
Estado los que amparan la exen-
ción del IBI a la Iglesia, sino esa 
Ley de mecenazgo común para 
todos. La razón es que todos estos 
hijos de vecinos ofrecemos alguna 
utilidad a la sociedad desde los di-
versos ámbitos. La Iglesia lo hace, 
y de qué manera, en el religioso, 
cultural, educativo, social.

¿Entonces por qué tanta gen-

te piensa que se trata de un pri-
vilegio de la Iglesia? ¿Por qué no 
se cuestiona que deben pagar el 
IBI, un sindicato, la federación de 
fútbol o las mezquitas? La mani-
pulación de la opinión pública, 
lleva a creer a mucha gente que 
la Iglesia católica es aprovechona, 
insolidaria y egoísta, porque es la 
única que no paga ni el IBI ni los 
impuestos. La Iglesia ya pagaba el 
IBI de locales no destinados a un 
uso religioso (garaje, floristería o 
la tienda de dulces de un conven-
to, etc.), como ya pagaba las tasas 
municipales en las que no hay 
exención fiscal (la basura, el vado 
de una cochera, etc.). La Iglesia ni 
tiene ni quiere privilegios, pero 
tampoco desea ser discriminada. 

Desgastar la imagen pública de 
una de las instituciones que más 
está haciendo por la gente que 
peor lo está pasando, solo puede 
responder a intereses que nada 
tienen que ver con el bien co-
mún. Afortunadamente, cada vez 
más gente, llama a las puertas de 
la Iglesia, gracias a Dios, no a las 
de ellos, y también cada vez son 
más los que ayudan a sostener esa 
puerta y a mantenerla abierta.

La Iglesia ya está haciendo ges-
tos todos los días a favor de los 
que sufren. Muchos cristianos 
están dando ejemplo de genero-
sidad y entrega. Algunos, para 
animar a muchos, se han rebajado 
considerablemente su ya de por sí 
exiguo sueldo o entregan sus pa-
gas extras. Si se contara con me-
nos recursos la actividad caritati-
va y social de la Iglesia quedaría 
mermada. Que pregunten en esos 
comedores sociales donde ya se 
está dando un único plato de co-
mida, porque si siguen dando dos, 
no llega para todos. La Iglesia ya 
estaba allí antes de la crisis, antes 
del IBI, y en esos mismos lugares 
va a seguir estando, al lado de los 
viejos y nuevos pobres víctimas 
de la corrupción, de la ideología 
y del engaño.

Entendemos el momento de 
apuro real, también en las admi-
nistraciones públicas, pero no 
creo que sea justo exigir sólo a 
una de las instituciones, verdade-
ramente comprometida con los 
más desfavorecidos, que renuncie 
no a un privilegio sino a una jus-
ta posibilidad para acercar ayuda, 
consuelo, compañía, esperanza, a 
los que por diversos motivos más 
necesitados están. 

A vueltas con el IBI y la Iglesia

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM
Arzobispo de Oviedo

¿Por qué no se 
cuestiona que 
deben pagar el IBI, 
un sindicato, la 
federación de fútbol 
o las mezquitas? 
La manipulación de 
la opinión pública, 
lleva a creer a 
mucha gente que 
la Iglesia católica 
es aprovechona, 
insolidaria y egoísta, 
porque es la única 
que no paga ni el IBI 
ni los impuestos. 
La Iglesia ya pagaba 
el IBI de locales no 
destinados a un uso 
religioso.

OVIEDO

Durante la ordenación de los 
nuevos diáconos Miguel Ángel 
del Campo y Celestino Ries-
go, el arzobispo de la diócesis 
les anunció que varios meses 
del período del diaconado, que 
se prolonga durante un año, lo 
desempeñarán en la parroquia 
misionera de Asturias en la lo-
calidad de Bembereké, que fue 
visitada el pasado mes de febrero 
por mons. Jesús Sanz. 

El prelado puso de relieve el 
papel de servicio a los pobres y 
necesitados que conlleva el mi-
nisterio del diaconado y afirmó 
que “con vosotros inauguramos 
una novedad: seréis enviados 
a tierras de misión, como ya os 
he dicho en particular y que hoy 
hago público a toda la comuni-
dad. La misión diocesana que te-
nemos en Benín, en Bembereké, 
será un periodo importante en 
vuestro camino hacia el sacer-
docio”. 

El abrazo a los pobres

De este modo la Iglesia astu-
riana pretende instaurar como 

período formativo de los diáco-
nos un tiempo de presencia en 
aquella zona de África occiden-
tal para un mejor conocimiento 
de la misión y un posterior com-
promiso misionero. “Allí podréis 
ver  –señaló mons. Sanz– como 
hemos visto quienes allí hemos 
ido, que el abrazo de Dios por 
sus hijos más pobres y necesi-
tados genera alegría, esperanza, 
porque el Evangelio siempre y en 
todo lugar es una buena noticia”.

El arzobispo expresó su feli-
citación y agradecimiento a los 
padres de los nuevos diáconos 
por la acogida de la idea.

La misión de Bembereké, en 
la diócesis de N’Dali, fue abierta 
hace 25 años y más de una de-
cena de sacerdotes asturianos 
han desempeñado allí su minis-
terio. Actualmente, la parroquia 
cuenta con un centro asociado 
de acogida y de formación, y es 
atendida desde hace nueve años 
por un solo sacerdote asturia-
no, Alejandro R. Catalina. Des-
pués de su visita, el arzobispo de 
Oviedo se comprometió a refor-
zar la presencia misionera de As-
turias en Bembereké.

Mons. Sanz anuncia que los diáconos ejercerán 
parte de su ministerio en Bembereké

Contemplar y 
evangelizar

OVIEDO

Los monasterios de vida con-
templativa celebran el domingo, 
la Jornada “Pro orantibus”, con 
el lema “La contemplación, luz 
de la nueva evangelización”, para 
acercar la vida de los católicos 
a los monasterios presentando 
a los monjes y monjas como un 
instrumento de evangelización 
que muestra la belleza de la con-
templación y el amor, exclaman-
do con San Juan de la Cruz: “Que 
bien sé yo la fonte que mana y co-
rre aunque es de noche”. En As-
turias hay 9 monasterios femeni-
nos que acogen a 113 religiosas.

La fuga de documentos reservados conmueve al Vaticano, que abre una investigación sobre el caso

OSCAR GONZÁLEZ



ESTA HORA4 31 de mayo de 2012

GIJÓN

Se calcula que los “Equipos de 
Nuestra Señora”, un movimiento 
familiar reconocido por la Iglesia 
como Asociación Católica Inter-
nacional, se encuentran en unos 
60.000 hogares del mundo. Fue-
ron fundados en 1938 por el padre 
Caffarel, en Francia, ayudado por 
otros matrimonios. En Asturias, 
llevan arraigados unos 50 años, 
con miembros en Oviedo y en 
Gijón. Precisamente en esta últi-
ma ciudad reside el matrimonio 
recién nombrado responsable de 
los Equipos en Asturias: Edmun-
do Pérez y Covadonga Fernández. 

Para todos aquellos que no lo 
conozcan, ¿cómo explicaríais lo 
que son los “Equipos de Nuestra 
Señora”?

Edmundo: Es un Movimiento  
de apostolado que nació en Fran-
cia para ayudar a descubrir las 
nuevas realidades y necesidades 
de las parejas de hoy, aportar espe-
ranza en un mundo cada vez más 
hostil a la fe cristiana, y en el que 
las parejas se esfuerzan para pro-
gresar espiritual y humanamente. 

Tiene un funcionamiento muy 
peculiar...

Covadonga: Sí. Un Equipo es 
un grupo de 4 ó 5 matrimonios 
que, en presencia de un sacerdote 
consiliario, quiere expresar el es-
píritu y la unidad necesarios para 
alcanzar un ideal común. Nues-
tro carisma es la espiritualidad 
conyugal, porque para la familia 
cristiana, la vida de pareja es signo 
del compromiso recíproco de los 
esposos. Nos juntamos una vez al 

Nuevas soluciones a viejos problemas
Un movimiento de apostolado que cumple medio siglo animando la pastoral matrimonial y familiar

El paro es uno de los mayores problemas que dañan la estabilidad de las parejas

La diócesis de Oviedo tiene 
previstas diversas iniciativas para 
el curso pastoral 2012-2013, que 
se abrirá con los actos que, duran-
te los primeros ocho días de sep-
tiembre, tendrán lugar en Cova-
donga en honor de la Santina.

La principal novedad del curso 
entrante es que habrá un plan pas-
toral. Este señalará el horizonte en 
el que han de converger los esfuer-
zos de cuantos se sienten llamados 

a colaborar con el arzobispo en 
la apostólica tarea de conducir a 
la Iglesia diocesana, en todos sus 
miembros, hacia la meta de una 
vida nueva y definitiva en Cristo.

Además, desde el 11 de octubre, 
en que se conmemorará la aper-
tura del Concilio Vaticano II hace 
cinco décadas y la publicación del 
Catecismo de la Iglesia Católica 
hace  dos, hasta el 24 de noviembre 
de 2013, solemnidad de Jesucristo, 
Rey del universo, la diócesis cele-
brará con toda la Iglesia un Año de 
la fe. En esos meses, habrá que leer 
ordenadamente los documentos 
del Concilio Vaticano II, el Credo 

del Pueblo de Dios, proclamado 
por Pablo VI, y el Catecismo de la 
Iglesia Católica. Y siempre, natu-
ralmente, la Sagrada Escritura.

La lectura, el estudio e inclu-
so la memorización de las fuen-
tes doctrinales han sostenido, ya 
desde sus orígenes, la acción de la 
Iglesia en el mundo. Pero, en la ac-
tualidad, muchos bautizados des-
conocen los contenidos esenciales 
de la fe. Por las razones que fue-
ren, los procesos de iniciación en 
la vida cristiana o no han tenido 
lugar o no han logrado conducir 
a los católicos a una comprensión 
sintética de las verdades de la fe.

Por otra parte, en los últimos 
años, en amplios sectores de la 
Iglesia se ha conferido el rango 
de doctrina a lo que no son más 
que meras hipótesis teológicas, sin 
tener en cuenta que todas las fór-
mulas doctrinales conllevan una 
buena teología, pero no todas las 
formulaciones teológicas están lla-
madas a convertirse en doctrina. Y 
menos aun en artículos de fe.

De aquí que el curso 2012-2013 
prometa ser una ocasión estupen-
da para profundizar en la fe ecle-
sial y articular convenientemente 
el modo de ser en comunidad tes-
tigos de Cristo en el mundo.

Un nuevo curso pastoral en perspectiva

Edmundo Pérez y Covadonga Fernández en su domicilio de Gijón

Claves

«En los Equipos hay una norma 
obligatoria que llamamos la “sen-
tada”. Una vez al mes, el matri-
monio  trata sus problemas, si 

existen, o cualquier tema impor-
tante en presencia de Dios, con 
honradez, sin revanchismo. A 
nosotros nos ha ayudado mucho»

La principal novedad 
del curso entrante 
es que habrá un 
plan pastoral en el 
que convergerán 
los esfuerzos 
de cuantos se 
sienten llamandos 
a colaborar con 
el arzobispo en la 
tarea de conducir a 
la Iglesia diocesana 
hacia una meta 
nueva

mes, en lo que se llama “Reunión 
formal”. El objetivo es ayudar a las 
parejas a vivir el sacramento del 
matrimonio, ser de ayuda a las fa-
milias. Hacen falta laicos casados 
y bien formados, él y ella.

¿Cómo veis la situación de las 
familias asturianas?

Edmundo: Por un lado, vemos 
que debemos realizar más acti-
vidades a favor de la familia. No-
sotros nos ponemos a disposición 
de la diócesis para contribuir en lo 
que podamos a enriquecer y mejo-
rar la pastoral familiar. Por ejem-
plo, es importante dedicar grandes 

esfuerzos en el ámbito de los cur-
sillos prematrimoniales. Tanto en 
Gijón como en Oviedo hay varios 
matrimonios volcados totalmente 
en esto. Es imprescindible ofrecer 
una estructura en la que los ma-
trimonios recién casados puedan 
continuar con la formación des-

pués de esos cursillos, e incluso 
que tengan la posibilidad de ha-
cerles un seguimiento. La realidad 
actual es que, después de la boda, 
la siguiente vez que pisen la Iglesia 
es en la Primera Comunión de su 
hijo. En general creemos que se 
podrían unificar contenidos de los 
cursillos en toda Asturias, hacer 
un seguimiento posterior de las 
parejas y otras actividades sobre 
la familia. 

Ante el desbordamiento del 
paro y la crisis económica, ¿qué 
experiencia tenéis sobre cómo 
afecta esto a las familias?

Edmundo: Vemos varias cir-
cunstancias que hacen daño a la 
estabilidad matrimonial: por un 
lado, el paro y los problemas labo-
rales dejan como cuestión primor-
dial la subsistencia. El paro crea 
muchas tensiones en la pareja. Por 
otro lado, la convivencia es muy 
complicada, no es lo mismo que-
rerse mucho un ratito al día, que 
convivir 24 horas.

Covadonga: Cuando nosotros 
nos casamos los jóvenes de nues-
tra generación teníamos interio-
rizado que era para toda la vida. 
No había otra cosa. Ahora, cuan-
do surgen problemas, en lugar de 
luchar por arreglarlos, la gente se 
va cada uno por su lado. La inde-
pendencia económica ha traído 
muchísimas ventajas y es muy 
importante, pero también conlle-
va estos riesgos. Hay que buscar 
otras estrategias que permitan que 
los matrimonios duren: hay que 
buscar el amor, la unión familiar, 
un proyecto de futuro.

Jorge Juan 
Fdez. Sangrador
Vicario General
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